

# **Quellen und Empirisches Material**

---

## **Zitierte Interviews (alphabetisch)**

Interview mit Emran Ahmadi am 02.09.2020 (01:34:39 min)

Interview mit Baran Azizi und Aren Hazrat am 28.09.2020, (47:22min + 45:20 min)

Interview mit Anne Bach am 12.11.2019, (58:24 min)

Interview mit Mamadou Bah am 15.03.2021, (02:04:26 min)

Interview mit Margrit Bauer am 02.09.2019, (51:25 min)

Interview mit Mirjam Berger am 09.09.2019, (57:43 min)

Interview mit Heike Böhm am 27.11.2019, (01:18:39 min)

Interview mit Bärbel Danemann am 07.11.2019, (39:59 min)

Interview mit Sabrina Dorn am 30.03.2021, (02:02:04 min)

Interview mit Karim Fazal am 31.03.2020, (01:04:22 min)

Interview mit Maria Fischer am 22.06.2020, (01:21:37 min)

Interview mit Andrea Fuchs am 10.09.2019, (01:08:31 min)

Interview mit Anton Graf am 29.08.2019, (55:16 min)

Interview mit Esma Halabi am 29.03.2021 (58:52 min)

Interview mit Leonie Hiller am 22.06.2020, (01:19:21 min)

Interview mit Anja Klein und Susanne Jung-Haas am 25.05.2020, (01:12:56 min)

Interview mit Nina Kraus am 11.11.2019, (02:02:37 min)

Interview mit Ulrike Krüger am 13.09.2019, (01:13:27 min)

Interview mit Annette Lindgren am 15.06.2020, (2:36:53 min)

Interview mit Christof Möller am 15.11.2019, (53:23 min)

Interview mit Milad Nuri am 04.10.2020, (01:13:35 min)

Interview mit Hilda Pfeffer am 09.01.2020, (01:47:22 min)  
Interview mit Frida Pohl am 06.07.2020, (52:56 min)  
Interview mit Amar Rahimi am 16.04.2021, (02:27:22 min)  
Interview mit Angelika Sauter am 24.09.2019, (01:07:57 min)  
Interview mit Jawad Sayyid am 01.08.2020, (01:06:54 min)  
Interview mit Linda Schneidert am 15.08.2019, (01:45:34 min)  
Interview mit Nadim Sediqi am 05.01.2020, (01:09:24 min)  
Interview mit Dominik Wulz am 25.09.2019, (45:21 min)  
Interview mit Eva Ziaar am 09.07.2020, (58:42 min)

### **Feldnotizen (chronologisch)**

Feldnotizen zur Chronologie von ›Solidarity & Action‹, 13.11.2016  
Feldnotizen der TAKT-RAT-Sitzung am 21.04.2021  
Notizen Gespräch Mitarbeiter aus dem institutionellen Umfeld,  
21.04.2021  
Feldnotiz, 26.06.22

### **Sonstige zitierte Quellen (chronologisch)**

Ro: Den Ausschluss knacken. Freundeskreis initiiert Aktion ›Deutsche laden Ausländer ein‹. In: Schwäbisches Tagblatt, 12.12.1981.  
upt: Wenig Vitamine, wenig Hygiene. Freundeskreis für asylsuchende Flüchtlinge schreibt ans Regierungspräsidium. In: Schwäbisches Tagblatt, 22.06.1983.  
ust: Erst mal klein anfangen. Das Modell der ›freien Flüchtlingsstadt‹ und wie Solidarität kommunal wird. In: Schwäbisches Tagblatt, 24.01.1987.  
upf: Ziel ist ein Asylzentrum. Soziales und kulturelles Angebot für Flüchtlinge. In: Schwäbisches Tagblatt, 05.11.1987.  
erl: Im Notfall Schutz gewähren. In Tübingen wird eine Roma-Familie bereits vor den Behörden versteckt. In: Schwäbisches Tagblatt,

- 15.02.1993. Oder: Frauen International Tübingen: kein mensch ist illegal unterstützt Tübinger Kirchenasyl. 01.08.2000
- Omran, Susanne/Halisch, Judith: Integrationskonzept Tübingen 2010. Grundsätze und Handlungsfelder der Integrationspolitik. 2010.
- Leserbrief von Sol Sena, 03.07.2015, Schwäbisches Tagblatt und Leserbrief von Gerhard Botzenhardt, 27.06.2015, Schwäbisches Tagblatt
- Seibt, Gustav: Der seltene Gefühlsausbruch der Kanzlerin. Merkel zur Flüchtlingsdebatte. In: Süddeutsche Zeitung, 09.2015.
- Gensing, Patrick: »Anti-Asyl-Bürgerinitiativen« – vom Netz auf die Straße. <https://www.tagesschau.de>. 08.10.2015.
- 2015: Dramatischer Anstieg von Gewalt gegen Flüchtlinge. ProAsl. Frankfurt a.M. 13.01.2016.
- Grüner Palmer will mehr Flüchtlinge abweisen. In: Spiegel, 13.02.2016.
- OB Boris Palmer spricht nicht in unserem Namen. Solidarity & Action Tübingen. 25.02.2016. URL: <https://www.solidarityandactiontuebingen.blogspot.de> (Zugriff: 11.02.2022).
- Koebnik, Philipp: Ein Leben in der Sporthalle: Der schwierige Alltag der Flüchtlinge. In: Schwäbisches Tagblatt, 26.02.2016.
- Offener Brief an das Landratsamt, 10.03.2016
- Mailverkehr, 26.03.2016
- Kein Platz zum Leben. Solidarity & Action Tübingen. 21.03.2016. URL: <https://www.solidarityandactiontuebingen.blogspot.de> (Zugriff: 14.02.2022).
- Audiomitschnitt der Podiumsdiskussion am 22.03.2016 im Sudhaus, hörbar auf der Homepage der Wüste Welle, URL: <https://www.wueste-welle.de> (Zugriff: 11.02.2024).
- Angstmann-Koch, Renate: Flüchtlinge aus der Kreissporthalle informierten im Sudhaus über ihre Situation. In: Schwäbisches Tagblatt, 24.03.2016.
- Kuster, Dunja: Diskussionen zur Situation der Geflüchteten in der Kreissporthalle. Wüste Welle. Tübingen 28.03.2016. URL: <https://www.wueste-welle.de> (Zugriff: 09.02.2024).
- Hilfe! Wer kann Wohnraum für Flüchtlinge aus der Kreissporthalle bieten? ZAK. 2016. URL: <https://zak-tuebingen.org/> (Zugriff: 18.02.2022).

- Stabstelle Gleichstellung und Integration: Konzept zur Förderung des freiwilligen Engagements für ein Miteinander in Vielfalt. Tübingen 2017.
- glokal e.V. (Hg.): Willkommen ohne Paternalismus. Hilfe und Solidarität in der Unterstützungsarbeit. Berlin 2017.
- Mitschnitt der Workshop Runde 1 bei der Veranstaltung ›Ehrenamtliche Flüchtlingshilfe im Landkreis Tübingen‹, 09.02.2018
- Alexander Dobrindt: CSU-Landesgruppenchef beklagt »Anti-Abschiebe-Industrie«. In: Der Spiegel, 06.05.2018.
- Lohr, Sabine: »Sicherer Hafen« Tübingen. In: Schwäbisches Tagblatt, 04.05.2019.
- Frisius, Anne: Neue Nachbar\*innen. Von der Erstaufnahmeeinrichtung für Geflüchtete zur eigenen Wohnung. 2019. URL: <https://vimeo.com/376812551> (Zugriff: 14.02.2024).
- Wölfl, Adelheid: »Nie wieder 2015« als Motto zum Umgang mit Migration aus Afghanistan. DER STANDARD. Wien 08.09.2021.
- Schocher, Stefan: Wenn Grenzen verschwimmen. In: nd, 29.11.2021.
- Nickschas, Jim-Bob: Vorbereitungen für Krankentransporte laufen. <http://www.tagesschau.de>. 07.03.2022.
- Lohr, Sabine: Was der Kreis Tübingen für Geflüchtete plant: Fragen & Antworten. In: Schwäbisches Tagblatt, 09.03.2022.
- Polizeigewerkschaft fordert Schutzzonen für Ukraine-Flüchtlinge in Bahnhöfen. In: Welt, 22.03.2022.
- Mail zur Infoveranstaltung am 25.03.22
- Zimmermann, Konstantin/dpa: Italien: Prozess gegen vier deutsche Seenotretter unterbrochen. In: Die Zeit, 16.06.2022.
- Stratmann, Lara/Brandstätter, Elke: Bundesregierung setzt weiter auf Libyen. [https://www.tagesschau.de](http://www.tagesschau.de). 28.07.2022.
- Jakob, Christian: Flüchtlinge auf dem Mittelmeer. Notrufe bleiben unbeantwortet. In: Die Tageszeitung: taz, 01.09.2022.
- Baur, Dominik: Kirchenasyl in Bayern: »Der Rest ist Inschallah«. In: Die Tageszeitung: taz, 04.02.2023.
- BGH weist Revision zurück: Terror-Urteil gegen Bundeswehroffizier Franco A. rechtskräftig. [https://www.hessenschau.de](http://www.hessenschau.de). 24.08.2023.

**Tim Schumacher**, geb. 1987, lehrt und forscht in Tübingen zu sozialen Bewegungen, Commons, feministischer Theorie und Praxis. Als Schüler des Ludwig-Uhland-Instituts für Empirische Kulturwissenschaft promovierte er am Sonderforschungsbereich 923 der Eberhard Karls Universität Tübingen zu der Unterstützung für Geflüchtete um das Jahr 2015.

